

EL DEMÓCRATA.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. ÓRGANO DEL CLUB CONSTITUCIONAL DE ARTESANOS.

Redactor,
EL PRESIDENTE DEL CLUB.

Colaboradores,
VARIOS MIEMBROS DEL MISMO.

Editor responsable y Adm. que
MIGUEL ANGEL SALAZAR

CONDICIONES.

Todas aquellas personas que generosamente han contribuido al sostenimiento de este periódico, (en su n.º 19) continuarán recibiéndolo gratis, y así mismo insertarán sus anuncios.

Los artículos que aparezcan sin firma son de la redacción. Los demás llevarán, todos, la firma de su autor, aunque solo sea en iniciales; pero los originales la traerán entera ó no se admiten.

Los comunicados de interés general, ya para el público todo, para el partido constitucional, para el Club de Artesanos, ó para la Sociedad de Artes y Oficios, se publicarán gratis. Los demás á precios convencionales y á juicio de la redacción.

Todos los Clubs Constitucionales tienen derecho á los ejemplares que deseen, al precio de cincuenta centavos docena, siempre que se sirvan pedirlos á la administración de este periódico.

Ningún original se devuelve ni se recibe sin firma conocida.

La Directiva del Club Constitucional Central puede siempre disponer de las columnas de este periódico.

SUSCRICIONES:

Para los miembros del Club y de la Sociedad de Artes y oficios: cincuenta centavos, adelantados, por trimestre. Para los particulares (si hay alguno) un peso, durante el mismo tiempo.

ANUNCIOS:

Gratis, según se dice arriba.—Convencional el precio para los demás.

AGENCIAS.

CARTAGO.....	don Jesús Arias.
ALAJUELA.....	Licenciado „ Eusebio F. Rodríguez.
HEREDIA.....	„ T. Alvarado.
PUNTARENAS.....	„ Eduardo Fournier.
LIBERIA.....	„ Francisco Arata.
BAGACES.....	„ Juan Acuña.
SAN RAMÓN.....	„ P. de J. Estrada.
NARANJO.....	„ Juan M.º Esquivel.
GRECIA.....	„ Juan Vega L.
LA UNIÓN.....	„ M. Coto.
PURISCAL.....	„ Jorge Retana.
ESPARTA.....	„ Francisco Salguera.
JUAN VIÑAS.....	„ Antonio Cabrera.
PARAISO.....	„ Gregorio Sáenz.
SAN MATEO.....	„ Jesús Valverde.
SAN MARCOS.....	„ Regino Parra.
ATENAS.....	„ Francisco Tenorio.
PALMARES.....	„ Juan M.º Mora.
SANTA BARBARA.....	„ Juan F. Cortés.
SAN RAFAEL DE HEREDIA.....	„ F. Arroyo.
ASERRÍ.....	„ Rosendo Segreda.
SANTA ANA.....	„ Juan B.º Muñoz.
CURRIDABAT.....	„ Ramón Royo.
SAN ISIDRO.....	„ Enrique Vargas.
GUADALUPE.....	„ Tomás Gutiérrez h.
SANTO DOMINGO.....	„ Clodomiro Salas.
LIMÓN.....	„ Carlos Abrahams.

EN ESTA CAPITAL.

Don Vicente Pérez.	Don Rafael Vargas R.
„ Ramón Morales.	„ Julio Alvarado.
„ José Barrantes C.	„ Próspero Castro A.
„ Pedro Blanco.	

“El Demócrata.”

El ahorro.

Cuanto lamentamos ver que este no se practica á pesar de que nadie desconoce sus ventajas. “El ahorro es la suma de las economías.”

En la clase obrera son muy pocos los que sabiendo pensar como hombres de juicio hacen economías ahorrando todo aquello que en otras manos sólo sirve para fomentar los vicios ó para sostener un lujo impropio siempre en un hijo del trabajo.

El porvenir de la esposa, de los hijos, de los padres, la conservación de la inteligencia y de la fuerza se obtienen economizando, porque el obrero que ahorra, siempre está á cubierto de esos casos imprevistos en que el exceso de trabajo ó el desaliento originado por su total carencia, destruyen la materia y el espíritu.

Dice un ilustre escritor que la más bella de las cualidades con que Dios dotó al hombre es la previsión. Y en efecto, los seres más fuertes de la naturaleza, esas fieras que imponen por su potencia, mueren miserablemente, porque no pueden ser previsoras. En las abejas hay cierto instinto que se asemeja á la previsión; pero sólo al hombre es dado tener esta cualidad en toda su plenitud.

La miseria, horrible idea que envuelve otras muchas no menos espantosas. El que está en la miseria lo ve todo negro, el hastío está en su corazón y hace que mire en cada semejante un enemigo; la envidia también se apodera de su alma y le inspira ideas de sangre contra sus hermanos que están en mejor posición que él. La miseria es una espada de Damocles suspendida sobre la honra: la economía es el escudo de bruñido acero siempre dispuesto á parar el golpe.

Generalmente la miseria sólo tiene por origen la falta de previsión.

El artesano, el bracero, el industrial que gasta tontamente los domingos lo que le queda del trabajo ó ganancia de la semana, ese está expuesto á ver terminar sus días en un hospital ó lo que es peor *pidiendo para comer*.

Si hasta el rico tiene que ser prudente en sus gastos, si él mismo se siente muchas veces obligado á rebajar el presupuesto de su lujo, el pobre, el obrero, con muchísima más obligación tiene que ser previsor y acordarse QUE EL TRABAJO PUEDE FALTAR Ó PUEDE BAJAR SU PRECIO POR CUALQUIER CIRCUNSTANCIA, que tanto él como su familia pueden sufrir larga enfermedad ó quedar impedidos y sobre todo acordarse mucho del período de la vejez para la cual será el ahorro el auxiliar más poderoso.

Un viejo cuyo único capital es el recuerdo de sus vicios, tiene que mendigar y

la limosna ~~de~~ su capital. Magnífico, ojalá cambiara en uno de tantos trabajos cuyas conitaciones vemos en la Gaceta, y en los se sales sus mismos miembros pueden ocuparse, e

le atieVARIOS artesanos piensan elevar un me- El al Municipio, llamando la atención recho qlos altos precios de artículos de pricosas co.ecesidad. Parece que de nada ha bre y qb que el Gobierno se prive de los depor no lde introducción. Las bodegas están cuerpo lde algunos de esos artículos, y sin em-

Ahsu precio se mantiene tan alto que alar- ses, de lly más, que el trabajo escasea ó si se queremos á bajos precios.

Pose GRECE que tendremos ferrocarril al meses do, ojalá sea así, aunque sólo fuera pa- él podemer peje fresco cada ocho días ó antes sotros, pra haber peligro de muerte ó ha de mos prequir prestado para el pasaje.

sarios en las lpería en esta ciudad, para ha- cer un día frente ficada, y por e, pensables.”

Los capitales se ha curido siempre con pesetas, esto es, las gr, les sumas se componen de pequeñas unidades.

Tener una de estas unidades, tener una peseta, es muy fácil; pero gastarla es muchísimo más fácil. Y sin embargo, con cuatro se haría un peso; y mil de estos son ya un pequeño capital capaz de producir por sí mismo.

El ahorro, pues, es de absoluta necesidad; pero debe reglamentarse, debe ponerse á cubierto de las tentaciones de la necesidad ó del vicio.

El artesano que piensa ahorrar *él solo*, economizar y guardar en su mismo *cofre*, generalmente se lleva un chasco. En cualquier pequeño apuro, con cualquier pequeño capricho de la novia, con cualquier descuido de la esposa, las economías desaparecen y entonces el ahorro se convierte, para tal imprevisor, en una cosa difícilísima.

Por eso las economías del obrero deben depositarse en una caja de ahorros general, reglamentada en armonía con la ley y con el objeto que al formarla se tuvo en cuenta, y administrada por personas dignas de confianza y que posean algún capital para asegurar los fondos que se les confien.

Un joven artesano, buen oficial en su oficio, siempre puede economizar un peso y hasta dos por semana, sin que le haga falta, y, este mismo artesano que trabaja constantemente durante veinte ó treinta años depositando dos pesos cada sábado, se encuentra al final de ese tiempo con un capital de dos mil á tres mil pesos, aún en el caso que los ahorros no hayan hecho más que estar guardados sin producir nada.

En el gremio todo, los obreros deben meditar perfectamente y concluirán por con-

vencerse que lo más prudente y lo mejor es la formación de las cajas de ahorros que permitan al artesano y al bracero tener confianza en el porvenir, y seguridad en el presente, puesto que en una suspensión de trabajo por cualquier causa, tendrá con que alimentar su familia algunos días ó semanas, mientras todo vuelva á su estado normal.

Ahora bien, la organización de los gremios facilita muchísimo cualquiera otra medida que el cuerpo de obreros adopte para su adelanto y progreso, y más que para otra cosa, para la formación de la caja de ahorros general, es que servirá dicha organización, cuyo plan también se expone en otro lugar.

amos en que los artesanos en general, en San José en particular, sa- ventajas de lo que nos con todas sus

ar tra-
i gran-
favore-
ne.
a á le-
a uno ú
to pun-
esté solo;
ando se
mpresas
nuestro
terés del
l núme-
cia.

istar es
que-
logran

concesiones
cuantas libra-
embaucar, per-
gatea, ya má-
dios para averi-
quien no.

Si el contrato con un empresario cualquiera, prohíbe el establecimiento en el país de una empresa semejante, entonces no debe permitirse; pero si cláusula tan irracional no figura en los compromisos contraídos por la República, justo y muy justo nos parece que un nuevo empresario tenga las mismas prerrogativas y las mismas obligaciones que otro ha tenido.

Si la nación hubiera de desembolsar dinero, (como ya ha sucedido), para meterse á empresa ó para ayudar con uno ú otro pretexto ó en virtud de obligaciones neciamente contraídas, á una empresa, entonces nuestra voz, aunque pobre y desautorizada, se alzaría en contra de quiméricos proyectos de progreso, pero no es ese, hoy, el caso.

Una persona honorable y conocida, según el decir de otras que lo son, propone construir una nueva vía de comunicación que de seguro hará la competencia á la ya establecida, y el resultado de esto será la baja en los fletes y pasajes y si llegare el caso que uno ú otro se cedan sus empresas con estipular de antemano el maximum de las tarifas se evitaría el mal en su mayor parte.

Hay también fortísimas razones con que demostrar las ventajas de una nueva línea que favorezca el comercio del país. La que hay en explotación, no solamente es mala, sino que está en una zona en que los distintos siniestros son frecuentes y con ellos las pérdidas para el comercio.

La nueva de Reventazón está completamente en las mismas condiciones. No sucedería lo mismo con la que se abriera al Pacífico, la naturaleza por un lado y la eficaz inspección de un Gobierno, que como el de hoy, comprende y quiere favorecer los intereses del país, harían que la nueva ruta tuviera condiciones de estabilidad completa. Los terrenos que va á cruzar son feraces y su clima sano. Hay muchas é importantes poblaciones agrícolas cuyos frutos abastecen las ciudades del interior, frutos

muchas veces carísimos por falta de un camino bueno.

Las maderas de todos los bosques que la dicha línea va á atravesar, son maderas valiosísimas y abundantes en sumo grado, y constituirán luego industrias nuevas mil veces más productivas que el banano.

También á los lados de ese camino se formarán sitios para cría ó engorda de ganado, tan buenos por las condiciones naturales de los terrenos y los pastos, que no serían mejorados por ningunos de la República.

Creemos, pues, que son muchísimas las ventajas que la nueva línea pueda proporcionar al país.

Enero 13 de 1890.

Sociedad de Artes y Oficios.

En el lugar correspondiente aparece un aviso del Prosecretario de esta Sociedad, convocando á reunión general para hoy sábado, en el local de la extinguida Universidad.

En dicha reunión van á tratarse puntos de vital importancia y la asistencia del mayor número posible de socios es cosa indispensable.

En todos los asuntos que afecten los intereses de una colectividad, la discusión razonada es el único medio de llegar á una solución beneficiosa y los miembros de la sociedad de Artes y Oficios, si de veras quieren su adelanto y engrandecimiento, no deben dejar de asistir á las reuniones, especialmente á aquellas que, como la de hoy, tienen el carácter de "reunión general," y donde se resolverán puntos que afectan directamente á todos los socios.

La marcha seguida por esta asociación ha sido lenta, pero también prudente y segura y la confianza que en ella se tiene está comprobada con los numerosos miembros que en todas las reuniones se incorporan.

Una cosa, sin embargo, nos ha llamado la atención. Algunas personas, muy dignas y muy honradas por cierto, han abandonado la sociedad pura y simplemente por pertenecer al partido del señor Licenciado don Ascención Esquivel, y sin que nadie absolutamente les hubiese molestado por la firmeza que demuestran en sus opiniones. Nosotros, francamente, sentimos eso, y lo sentimos más por alguno con quien empezábamos á cultivar relaciones.

De desearse sería que estas rencillas y diferencias se diesen al olvido particularmente entre miembros de una asociación en los cuales son aún más reparables y ridículas.

Acordémonos que ya resuelta la cuestión electoral no debe quedar más partido que el costarricense, y que eso de querer llevar las divisiones políticas hasta el seno de las sociedades y aun de la familia, es tan torpe como contraproducente.

A propósito de reproducciones.

La Repú...blica 1026, trae un artículo tomado del "Diario de Centro-América" y perfectamente en armonía con el periódico reproductor, esto es, completamente falso, hipócrita é infame.

Muy bien está que los Panteristas de Centro-América lo esperaran todo del triunfo del chiflado. Muy bien está que no sólo las panteras sino las hienas y los reptiles ayudasen á su candidato combatiendo por él con armas propias de ellos. Muy bien está que todo Esquivelista crea en don Ascención como se cree en Dios, si es que lo tiene tal partido. Muy bien está que cuando estaban arriba solo pensaran en vejar é imponerse como verdaderos liberales, mintiendo siempre, calumniando y echándonos el muerto á los constitucionales, sí, muy bien está todo eso: se pudo aguantar y se pudiera olvidar; pero salir

del país haciendo un papel de víctimas y presentarse á periodistas de otros países con la cara más larga que un chiflado y la bolsa en la mano para mendigar ofensas, para pagar calumnias, para inspirar ultrajes contra personas respetabilísimas de nuestro país y de nuestro partido, tal infamia, tamaña falta de pudor, ni se olvida ni se perdona.

Hay un párrafo en el citado artículo que verdaderamente colma la medida.—Es este:

"El estado político actual todavía no presenta la reacción, pero sí la debilidad acreditada en el hecho de no haber podido el señor Durán dar garantías contra turbas indoctas y desalmadas á entidades respetables y á partidarios sin otras culpas, que sus ideas y sin otro delito que la dignidad de sus aspiraciones."

Si ha habido turbas indoctas y desalmadas y no solo eso, sino hasta carniceras, fueron las que el 4 de agosto asesinaron al pueblo indefenso en nombre de Esquivel; fueron las que el 7 de noviembre vivaron al chiflado asesinando por su orden; fueron los que por su mandato recorrían los pueblos, ebrios de aguardiente y de inmoralidad, esas fueron las turbas indoctas y desalmadas que por cierto no lo habrían sido si la autoridad hubiese estado en el doctor Durán, quien á pesar de su energía y rectitud naturales se ve hoy insultado siendo su único delito tolerancia y conciliación. Este es el crimen del doctor Durán: haber contribuido eficazmente con solo su prestigio y el de sus compañeros de Gobierno á impedir que fueran ultrajadas esas entidades respetables que sin duda por puro respetables se han colocado á cada momento en el terreno de los criminales vulgares.

Viene luego este otro párrafo:

"Encíclicas falsas, predicación clerical, juegos violentos sobre masas poco conocedoras de su propio bienestar, produjeron el triunfo del señor Rodríguez candidato de la coalición de todas las ambiciones de todas las viejas costumbres"

Francamente solo un candidato chiflado por los cuatro vientos pudiera escribir ese párrafo fotografiándose á sí mismo y á su partido. Todos lo sabemos, todos lo hemos visto. ¿Habrá audacia mayor que la de ese hombre?

Comparezcan los padres Ramírez, Badilla y Chico y otros; los de juegos violentos sobre las masas en Alajuela, Aserri, Barba y Guanacaste y digan si el párrafo anterior no es acaso el resumen de sus mismos hechos? Y luego, el mismo chiflado, podrá nunca negar que si en alguna candidatura hubo "viejas costumbres" y "coalición de ambiciones" rastreras fué en la suya, desprestigiada y chiflada por lo mismo? El triunfo del señor Rodríguez era el deseo vehemente, entusiasta de todo el pueblo de Costa Rica. El señor Rodríguez representaba para nosotros una idea, un principio; y su persona misma era nueva y poderosa garantía de la estabilidad de ese principio y del triunfo de esa idea.

Su candidatura no se formó en las gradas del solio, ni se anunció con palo como la del chiflado; su candidatura brotó espontánea de corazones generosos, se propagó con la verdad y la justicia y se arraigó por convicción. Triunfó, podemos decirlo, por su propia excelencia, como por su propia podredumbre cayó la de su antagonista, y por consiguiente, no es la reacción tampoco la que ha procurado el triunfo del candidato del pueblo, ni él tendrá que "desatender sus imposiciones" que jamás existirán, sino en la mente del chiflado articulista; como solo en su mente existen "los subordinados, á don Francisco Iglesias y á otros jefes netos y des-embosados del tradicionalismo".

En su despecho, el chiflado escritor procura sembrar la zizaña en nuestro campo; pero es en vano, hemos probado muchísimo la cimiente entre nosotros sembrada y con confianza la vemos brotar y esperaremos que crezca y fructifique.

Sociedad Literaria "El Porvenir."

Hace algunos días que no nos ocupamos de esta asociación, digna, en nuestro concepto, de la simpatía y consideración de todos los que anhelan el engrandecimiento de nuestra patria.

La Sociedad Literaria "El Porvenir" es

un centro de reunión donde se alberga el placer, si se atiende á que no hay placer como estar junto á las personas que se quieren; pero no como muchos esperan y se atreven á decirlo que la sociedad debe ser un centro de diversión y de parranda, es decir *un club de amigos*.

No nos referimos, al marcar las anteriores palabras, á miembro alguno de la Sociedad, por que, cual más cual menos, todos quieren que ella sea la más respetable asociación en nuestro país, (exceso de cariño perdonable y digno de elogio por cierto, porque el hijo desea, cuando ya tiene criterio, uso de razón y corazón formado, lo mejor para su madre) y que ella se merezca los lauros de la fama.

Pronto ingresará en la Sociedad el Doctor don Federico Pizarro, y serán propuestos algunos nuevos socios.

Muy interesante nos parece la reforma de algunos artículos de los Estatutos y reimpresión de ellos, para lo cual, las columnas de este periódico están á la disposición de la Sociedad para su publicación.

Los ejercicios de recitación son importantes y creemos que sometiendo de nuevo el asunto á la consideración de la Sociedad sería aceptado.

El Cronista,
MASS.

LA RAMERA.

A MI QUERIDO AMIGO MANUEL ROA.

Humanidad pigmea,
Tú que proclamas la verdad y el Cristo,
Mintiendo caridad en cada idea:
Tú que, de orgullo el corazón beodo,
Por mirar á la altura
Te olvidas de que marchas sobre lodo:
Tú que diciendo *hermana*

Escupes al gitano y al mendigo
Porque son un mendigo y un gitano:
Allí está esa mujer que gime y sufre
Con el dolor inmenso con que gimen
Los que cruzan sin fe por la existencia;
Escúpela también... ¡anda...! no importa
Que tú hayas sido quien la hundió en el crimen
Que tú hayas sido quien mató su creencia!
¡Pobre mujer, que abandonada y sola
Sobre el oscuro y negro precipicio,
En lugar de una mano que la salve
Siente una mano que le impele al vicio;
Y que al fijar en su redor los ojos
Y á través de las sombras que la ocultan
No encuentra más que seres que la miran
Y que burlando su dolor la insultan....!

Y antes era una flor... una azucena
Rica de galas y de esencias rica,
Llena de aromas y de encantos llena:
Era una flor hermosa,
Que envidiaban las aves y las flores,
Y tan bella y tan pura,
Como es pura la nieve del armiño
Como es pura la flor de los amores,
Y como es puro el corazón del niño.

Las brisas la brindaban con sus besos,
Y con sus tibias perlas el rocío,
Y el bosque con sus álamos espesos,
Y con su arena y su corriente el río;
Y amada por las sombras en la noche,
Y amada por la luz en la mañana,
Vegetaba magnífica y lozana
Tendiendo al aire su purpúreo broche;
Pero una vez el soplo del invierno
En su furia maldita,
Posó sobre ella y la arrancó sus hojas
Pasó sobre ella y la dejó marchita;
Y al contemplar sin galas
Su cáliz antes de perfumes lleno,
La arrebató implacable entre sus alas
Y fué á hundirla *cádamer* en el cieno.

Filósofo mentido.....!
¡Apóstol miserable de una idea
Que tu cerebro vil no ha comprendido!
Tú que la ves que gime y que solloza,
Y burlas su sollozo y su gemido....

¡Qué hiciste de aquel ángel
Que amoroso y sonriente
Formó de tu niñez el dulce encanto?
¡Qué hiciste de aquel ángel de otros días,
Que lloraba contigo si llorabas
Y gozaba contigo si reías....?
¡Te acuerdas....! Lo arrancaste de la nube
Donde flotaba vaporoso y bello,
Y arrojándole al hambre,
Sin ver su angustia ni su amor siquiera,
Le convertiste de camelia en lodo:
Le transformaste de ángel en ramera!

Maldito tú que pasas
Junto á las frescas rosas,
Y que sus galas sin piedad les quitas!
¡Maldito tú que sin piedad las hieres,
Y luego las insultas por marchitas!
¡Pobre mujer....! ¡jueguete miserable
De su verdugo mismo....!
Víctima condenada
A vegetar sumida en un abismo
Más negro que el abismo de la nada
Y á no escuchar más eco en sus dolores,
Que el eco de la horrible carcajada
Con que el hombre le paga sus amores.

¡Pobre mujer, á la que el hombre niega
El sublime derecho
De llamar hijo á su *hijo*!
Pobre mujer que de rubor se cubre
¡Cuando le escucha que le grita *madre*!
Y que quiere besarle, y se detiene,
Y que quiere besarle, y calla y gime,
Porque sabe que en un beso de sus besos
Se convierte en borrón donde lo imprime!

Deja ya de llorar, pobre criatura,
Que si del mundo en la escabrosa senda,
Caminas entre fango y amargura,
Sin encontrar un sér que te comprenda,
En el cielo los ángeles te miran,
Te compadecen, te aman,
Y lloran con el llanto lastimero
Que tus ojos bellísimos derraman,

¡Y que te burle el hombre, que se ría!
Y que te llame harapo y te desprecie!
Déjale tú reír, y que te insulte,
Que ya llegará el día,
En que la gota cristalina y pura
Se desprenda del lodo
Para elevarse nube hasta la altura.

Y entonces en lugar de un anatema,
En lugar de un desprecio,
Escucharás al Cristo del Calvario,
Que añadiendo tu pena
A tus lágrimas tristes en abono,
Te dirá como ha tiempo á Magdalena:
Levántate mujer, yo te perdono.

MANUEL ACUÑA.

Variedades.

PUNTARENAS hará una valiosa adquisición con el doctor don David J. Guzmán, médico del Salvador, quien ha llegado al país con el objeto de servir la medicatura del pueblo de aquella comarca.

Damos al señor Guzmán la bienvenida y á Puntarenas y al país calurosa felicitación.

SE HA efectuado últimamente el enlace de don Manuel Antonio Quirós con la apreciable señorita Clotilde Alvarado.

Nuestros humildes votos son por la eterna felicidad de los dos esposos.

FRANCAMENTE sentimos que *La República* con sus escritos y reproducciones injuriosas vaya haciendo revivir la zaña que se le tuvo con sobrada razón, y que hoy casi había desaparecido.

VERDADERAMENTE se hace sentir la necesidad de establecer los jueces instructores. La administración de justicia en lo criminal ganaría muchísimo, pues los señores Alcaldes ya no pueden con su alma; particularmente en las causas por delitos fiscales un instructor especial prestaría verdaderos servicios.

LA DIRECCIÓN de Obras Públicas ¿habrá hecho poner los vidrios que faltaban en la Administración de Correos?

AL ENCARGADO de hacernos cierto mueble le suplicamos no nos deje más tiempo despachando en la incómoda mesa en que ahora lo hacemos.

LA Sociedad de Artes y Oficios va á poner en giro su capital... ¡Magnífico, ojalá lo empleara en uno de tantos trabajos cuyas licitaciones vemos en la Gaceta, y en los cuales sus mismos miembros pueden ocuparse.

VARIOS artesanos piensan elevar un memorial al Municipio, llamando la atención sobre los altos precios de artículos de primera necesidad. Parece que de nada ha servido que el Gobierno se prive de los derechos de introducción. Las bodegas están llenas de algunos de esos artículos, y sin embargo, su precio se mantiene tan alto que alarma, hoy más, que el trabajo escasea ó si se halla es á bajos precios.

PARECE que tendremos ferrocarril al Pacífico, ojalá sea así, aunque sólo fuera para comer peje fresco cada ocho días ó antes si espera haber peligro de muerte ó ha de conseguir prestado para el pasaje.

HAY pulpería en esta ciudad que ni siquiera está clasificada, y por ende no ha pagado impuestos, y cosa curiosa! la víctima se ha presentado para ser sacrificada en el ara de don Jacinto y no lo ha conseguido... Si estos no son los tiempos de la Arcadia, bajé Dios y dígalos.

EN LAS piezas de alquiler de don Manuel Soto, fué la riña de Rafael y Juan Castro, estando el policía Rafael Vargas presente.

¿Por qué siendo este autoridad no lo impidió?

Mucho cuidado, señora policía, pues nosotros los constitucionales tenemos muchos ojos y después no les gusta que uno les diga *Te veo....!*

A. R.

NUESTRO amigo don Vicente Castro Acosta, nos encarga anunciar que se hace cargo de toda clase de trabajos artísticos, en su ramo, á pincel ó crayon, y que tiene su taller en casa de don Pantaleón Córdova, plazuela de "Soledad".

Nos parece inconveniente la cesación en el profesorado del Liceo de Costa Rica del señor doctor don Federico Pizarro, por haber dado repetidas muestras de su competencia.

F. P. F.

APLAUDIMOS sinceramente la fundación de la escuela práctica de agricultura; con ella se ha llenado un inmenso vacío existente en el plan general de estudios.

Y POR ÚLTIMO ¿se componen las aceras ó no?... Se blanquea el frente de las casas ó no?....

J. J. V. C.

EN LA MUERTE

DEL ILUSTRE CIUDADANO

Lic. don Julián Volio.

Vestido de luto, con negros crespones
El templo parece mansión sepulcral
Sus luces esparcen los tristes hachones
Y sube hasta el cielo canción funeral.

Se ve un catafalco; la caja mortuoria
Encierra unos restos, despojo mortal,
De un hombre eminente de grata memoria
Que yace en el sueño tranquilo, eternal.

Aquel hombre digno atleta pensante
En bien de la patria su vida entregó;
Y dió tantas luces su vida gigante
Que falta de fuego la suya extinguió.

Venid ciudadanos, su tumba es un templo,
Lloremos al héroe, al gran luchador....
La vida de Volio nos sirva de ejemplo!
La Patria nos pide, calor, más calor.

Atenas, diciembre 5 de 1889.

NICOLÁS ECHEVERRÍA.

DICE un periódico que en la torre de Eifel se instaló un servicio postal en todos los pisos de la torre, y ahora se va á establecer un telégrafo en lo más alto de ella, desde don de se podrá comunicar con todo el mundo.

Ultimamente un yankee propuso un servicio de ascensores muy curioso. En la plazuela que rodea la torre se ha montado un enorme fuelle que produce una fuerza en columna vertical de 4 caballos de viento.

A todo el que desee subirse, le colocan en la espalda un par de alas, parecidas á las de murciélago, y con otro ingenioso aparato lo suben hasta una plataforma donde está el tubo del fuelle. Funciona éste y el dichoso mortal va ascendiendo poco á poco, experimentando sensaciones deliciosas mientras no se mueva, pues si se sale del centro de fuerza ascendente ya se figurarán lo que ocurre.... Las mujeres se niegan todas á subir sin un enorme polizón de seguridad.

RAREZAS ATMOSFÉRICAS.—Añoche á las 3½ a. m., recorrí por necesidad la calle, desde Cuesta de Moras hasta cerca de la cárcel. Algo de extraño iba notando en la atmósfera; como si estuviera saturada de emanaciones narcóticas.... y en efecto, no me equivocaba; pues los pobrecitos polizontes de toda esa línea también habían sido víctimas del vapor atmosférico y roncaban beatíficamente en las puertas.

J. J. V. C.

DIÁLOGO ALVUELO.

—¿Tiene U. algo perdido?

—Yo, no. ¿Por qué?

—Para encontrárselo si votaba por nosotros.

EL G. DE M.

ESTAMOS esperando ver la contestación del señor Administrador General de Correos á los señores.... digo, á la República.

A PROPÓSITO del "Boa Constrictor del Mediodía" el que habita en el Sucio tendrá algo de Fénix que renace de sus cenizas....?? No hay como tener padrinos para no pensar en el ajuar.

L. G.

El Globo.—Este conocido establecimiento ha sido mejorado últimamente con una cantina de licores extranjeros.

HEMOS visto, entre otros, un sobre-escrito de telegrama que dice:

"TELEGRAMA DE Eredia.

Al Sr. Ynzepator de Acic:da."

El original está en nuestro poder y lo podemos mostrar al que quiera; y no solo eso, á cada momento se reciben telegramas con el sobre para; una persona y el contenido dirigido á otra.

¡Atención don Roberto!

LEIMOS EL "ANUNCIADOR COSTARRICENSE" de hoy y entre tantas cosas buenas como trae, nos hallamos el proceso de los 100 días. 44 preguntas hace D. Otoniel Pacheco al Seudo Liberal don Ascensión y estamos ya impacientes por ver á la Repú...blica ahogándose por contestarlos como ella acostumbra.

Veremos que resulta de esto, mientras tanto reciba el señor Pacheco nuestro aplauso por su verídico "proceso de los 100 días."

TAMBIÉN LA PRENSA LIBRE se ocupa de la reproducción que la Repú...blica hizo del "Diario de Centro América" demostrando con lujo de condición quien merece el anatema de las historia.

MERCEDES GOMEZ de Alajuelita, echó al mundo tres hembras de un golpe ¡qué terrenos tan fértiles hay en Alajuelita!.....

ALBRICIAS!..... habló la esfinge....! es decir, confesó Mr. Pratt que aquí hay muchachas muy bonitas y hasta se dice que asegura á todo el que lo quiera oír, que él mejor organizaría un cuerpo de ellas que el de policía que hoy tiene entre las manos.— Nosotros nos declaramos partidarios de tal idea, la policía femenil, y si esto no es posible por lo menos pedimos que la policía tenga cuidado con ciertas femeninas que son el descrédito de su sexo.

CURIOSIDADES.—En carrillo todo depende, por la noche, de que al casique le dé ó no le dé sueño. El cabo de policía tiene que pararse en la calle frente al lugar donde él se meta hasta que salga y conducirlo á su casa. Después de tan importante operación apagan el alumbrado público, aunque el Padre Eterno se rompa el alma.

Y añádase á esto que "La Oposición," el otro día dijo que era un tahir..... ¡Oh tiempos, Oh Pepillo Jiménez y qué suertero eres!

Reproducción.

—Higiene de los fumadores.—El abuso del tabaco puede ocasionar turbaciones agudas y crónicas en el organismo, de una extraordinaria gravedad. La manera de fumar tiene una grande importancia bajo el punto de vista de los efectos que pudieran resultar.

M. Favarger distingue cuatro principales tipos de fumadores de cigarros:

1º—Los que tragan el humo, ó mejor los que lo introducen en los pulmones por inhalación. En este caso, la nicotina puede obrar directamente sobre la mucosa pulmonar.

2º—Los fumadores que se contentan con aspirar, en quienes la acción nociva queda limitada á la faringe y á la laringe.

3º—Los fumadores que tienen constantemente el cigarro entre los labios y tragan, por lo tanto, cierta cantidad de saliva mezclada con nicotina. En éstos puede haber una acción directa sobre la mucosa del estómago.

4º—Finalmente, los fumadores que usan boquillas no tan limpias como lo exige la higiene.

Los medios propios para evitar la nicotización crónica consisten, según M. Favarger:

1º—En no fumar jamás en ayunas, de manera que la nicotina no obre más que sobre el estómago lleno, y para aprovechar la acción neutralizadora del ácido tánico contenido en algunas bebidas, como en el vino de mesa, el café y el té. Dicho ácido es el mejor antídoto contra la nicotina.

2º—En no tener constantemente el cigarro en la boca.

3º—En renovar y limpiar con frecuencia las boquillas.

4º—Finalmente, en hacer alternar los cigarros fuertes con otros más suaves, de suerte que se disminuya lo más posible la cantidad de nicotina ingerida en el estómago.

—Lo que es la dosimetría.—La dosimetría difiere de la alopatía y de la homeopatía en que no consagra doctrina, es decir, que no subordina la naturaleza á leyes sistemáticas ó de pura convención. Su nombre indica la justa adaptación del remedio al mal y al enfermo; sus medios son los principios simples de las plantas y sus sales, ó sea la alcaloidoterapia. Rechaza los productos de laboratorio para atenerse á los agentes naturales, tanto vegetales como minerales. La primera condición de estos agentes es ser solubles y prontamente absorbibles, de manera que no se produzca acumulación ó intoxicación medicamentosa, como tiene lugar con los compuestos groseros de la alopatía. Es la homeopatía, si se quiere, pero con alguna cosa dentro, como ha dicho espiritualmente el profesor Lucas Championnière; mientras que otro profesor de terapéutica ha definido los medicamentos alopáticos "una descarga de metralla, de la cual algunos cascós, por azar, pueden alcanzar al enemigo (la enfermedad), pero matan lo más á menudo al enfermo." (Forget, *Elementos de Terapéutica*).

—Falsificación de substancias alimenticias.—En el Tribunal de Colchester (Inglaterra), con ocasión de juzgarse un proceso incoado por la Sociedad protectora de animales y plantas contra un individuo que arrastraba un caballo enfermo y moribundo desde Chelmsford á Colchester, declaró un comisario de policía que aquel caballo era llevado á un fabricante de conservas alimenticias.

Calculen nuestros lectores lo que comerán esos individuos que se aficionan á la carne trufada, salchichón de perdiz, etc., etc., que nos viene del extranjero, y lo que serán esos extractos de carne de vaca y polvos alimenticios que anuncian los periódicos pomposamente todos los días.

Juan Fernández Ballesteros.

AVISOS,

Sociedad de Artés y Oficios.

AVISO.

Hoy, sábado 18, tendrá lugar una reunión general en el salón de la Universidad, frente á la Aduana.

Se tomará nota de todo aquel que, sin excusa, deje de asistir á las 7 p. m.

Prosecretario,
V. J. GÓLCHER.

¡Ferrocarril al Pacífico!—Se necesita una mujer formal, para que se haga cargo de una taquilla y se le dará la mitad de las utilidades.

Para pormenores, en la plaza del Hospital, esquina N. O., casa de don Enrique Roig, se le darán los informes.

TRINIDAD ROJAS.

Ildefonso Vega tiene el gusto de poner en conocimiento del público y en particular de sus clientes, que ha trasladado su Taller de Hojalatería á la calle del Seminario, 100 varas al Oeste del Parque Central. Como siempre ofrece pronto despacho en los trabajos que se le confien.

Tip. Nacional.